

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sin Sincato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Partido Socialista Obrero

AGRUPACION DE PALMA

Se convoca á todos los afiliados á esta entidad á la reunión general ordinaria y extraordinaria que se celebrará hoy sábado á las ocho de la noche, en su domicilio social, Sindicato 120, principal izquierda, al objeto de tratar y en su caso resolver asuntos de bastante interés para los agrupados.

Se recomienda la asistencia á dicho acto.

¿República ó Imperio?

Recientemente el señor Salmerón se ha ocupado en el Congreso del Ejército y de la Marina, demostrándose ansioso de que esos dos elementos lleguen al mayor grado de desarrollo y hegemonía.

Los monárquicos más empedernidos y amantes de nuestras quijoterías, esta vez se han quedado tomáñitos ante la elocuente garrulería del que «nos» ha de traer las gallinas pidiendo con toda la fuerza de sus sanos pulmones, muchos soldados y muchos barcos de guerra.

Está visto que tanto los republicanos como los monárquicos sólo sueñan en pasadas grandezas—que ya no volverán—y en cambio, ni los unos ni los otros, paran mientes en lo que verdaderamente interesa á su propia clase, que es la burguesa, y que consiste en empujar á ésta por los derroteros de la moderna producción, cuyo terreno es el que verdaderamente conduce á los pueblos civilizados á la meta de su grandeza y preponderancia.

Pero aquí, en España, piensa la burguesía de otra manera: en quijoterías, como ya hemos dicho. Sólo se fija en la brillantez y resplandor de las bayonetas y sables de aquellas naciones que si sos-

tienen nutridos ejércitos y soberbios buques de combate es por causa de que han llegado ya, por medio del trabajo, á ser fuertes y ricos y necesitan, por tanto, quien las guarde de aquellas contingencias á que está expuesta una casa acomodada digámoslo así.

Peró nuestro asombro sube de punto cuando vemos al jefe de los republicanos que no se contenta aún con el ejército que tenemos. Bien dice nuestro colega *El Socialista* cuando dice que si la República que piensa implantar el señor Salmerón ha de traer como quería Castelar, mucha artillería, mucha caballería y mucha infantería, no será seguramente una República que proporcione á los trabajadores tantas reformas ó mejoras como el país más republicano del mundo, sino una República archiburguesa.

¡Y claro! ¿Qué significa el Ejército sinó el sostén del régimen capitalista? ¿No vemos todos los días al estallar una huelga como la fuerza armada se pone del lado de la clase explotadora y ametralla sin piedad á infelices obreros que piden aumento en los salarios para poder dar un pedazo más de pan á sus hijos, ó reclaman menos horas de trabajo para poder reponer algún tanto sus gastadas energías?

Bueno será, pues, que los obreros que militan en el campo republicano tomen nota de los deseos que tiene su jefe y sepan que cuando osen alzar la voz contra sus explotadores, tendrán quien, por medio del plomo, les hará enmudecer ó bailar la danza u acabra.

Los burgueses, por su parte, pueden estar tranquilos; porque la República tendrá al servicio de ellos todas las bayonetas posibles para que puedan seguir explotando sin piedad, como hasta aquí.

Y en cuanto á los socialistas es preciso que nos pongamos en guardia y espere mos á ver si Salmerón trata de implantar una República ó un Imperio.

Querer cohonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VERITAS.

Notas sueltas

A más de doscientos mil duros asciende, hasta la fecha, lo que este año hemos invertido los mallorquines en billetes de la lotería de Navidad.

Naturalmente, porque el año pasado dió la casualidad de que el *gordo* cayera en Palma, no hay qui-que que no se crea que ahora le ha de tocar á él.

Y si esto no demuestra que nuestro puesto está en una casa de orates venga Dios y véalo.

Porque cuidado que es el colmo de la imbecilidad esa *fi bre lotera* que se ha apoderado de la casi totalidad de los habitantes de *L' ille deurada* en el año de gracia que va á finir.

Por lo que sería de desear que para calmarla en el próximo sorteo tuviéramos que tragar, en fuertes dosis, la quinina del desengaño.

De lo contrario, pueden ir ensanchando el manicomio.

Verdad que á fomentar esa insana pasión por la lotería que distingue de tan bochornosa manera á los españoles, contribuye de modo eficaz la prensa burguesa que quiere pasar por maestra de la cultura patria.

La cual en vez de combatir con los poderosos medios de que dispone tan funesta manía, se apresura á hacer lo contrario, publicando las listas y reclamos que inducen á los que lo esperan todo del milagro, á probar fortuna.

Y para colmo de males, se sirve del telégrafo y de letras como puños para anunciar la *fausta* nueva, cuando al azar le dá el naipe por favorecer un número vendido en la localidad, como si con ello quisiera alentar á los que no están contaminados de ese vicio, procurando que pasen por el aro.

Como hacen las Celestinas.

La Unión Republicana del 20 del actual, vuelve á restregar por las narices de sus lectores, por milésima vez, la colonial cita de millones de *beatos* con que

arrambla la clerical española del presupuesto de la Nación.

¡Con lo cual obra santamente, porque de esta manera se hace ver al manso Pueblo, lo caros que le resultan tan inútiles bichos.

Pero vamos a cuentas. ¿No estaría mejor que en vez de tronar la *Unión* contra tal derroche empezara por obligar a sus representantes en el Municipio a que se opongan resueltamente a que el Ayuntamiento contribuya con su dinero a formar esa cantidad?

Porque habrá de convenir con nosotros que las tres mil pesetajas de marras votadas con el benévolo de sus correligionarios para fiestas religiosas, son una parte de aquellos mil oncejos.

Y en que los *polvos* de las pesetas, traen los *lodos* de aquella millonada.

De lo cual ellos son cómplices.

En Wilna (Rusia) mientras un regimiento hacía ejercicios, un soldado salió de pronto de entre las filas y dió muerte al coronel entre los aplausos de todos los demás.

Para explicarse la causa de esta *interrupción* satisfacción, baste saber que dicho jefe era aborrecido por su cruel conducta con los obreros huelguistas.

Días pasados un joven oficial se opuso en otra población rusa a que los soldados obedecieran la voz de mando de otro coronel que mandaba hacer fuego contra una multitud de trabajadores en paro.

En Bélgica, el Gobierno no tiene confianza en el ejército para la represión de los conflictos entre el Capital y el Trabajo.

Por lo que se vé, el dormir a pierna suelta de la burguesía, de que nos habla Cánovas, va acabándose, porque el guardián puesto para velar su sueño, se pasa rápidamente al enemigo.

Aunque no tanto como quisiéramos.

Si el movimiento se demuestra andando, los progresos del Socialismo se hacen patentes por su avance continuo.

De un trabajo publicado por *La Revista Socialista* entresacamos los siguientes datos:

«En Alemania, cuna del movimiento, los socialistas obtuvieron 100.000 sufragios en 1869; en 1890 tuvieron 1.427.298 llegando en 1898 a 2.125.000 y en las últimas elecciones a 3.008.000.

En Francia, el número de votos socialistas aumenta de 30.000 que eran en 1885, a 1.000.000 en 1898; en Dinamarca, de 35 en 1872 a 43.285 en 1900; en España, de 7.000 en 1892 a 29.000 en 1903; en Inglaterra, de 5.000 en 1895 a 350.000 en 1902; en Austria, de 90.000 en 1895 a 524.324 en 1899; en Suiza, de 13.500 en 1880 a 36.468 en 1896 y en análogas proporciones en los demás países donde el capitalismo va concentrándose.

En los Estados Unidos donde el Socialismo no se desarrolló potente hasta la celebración del Congreso de Indianapolis de 1900, desde aquella fecha va progresando tan rápidamente que de ir aumentando en la misma proporción dentro diez años será el Partido que más votos obtenga.

De 91.749 votos que obtuvieron nuestros camaradas de Norte América en 1898, pasaron a 400.000 en las elecciones del año 1902.

Ante tan elocuentes datos, no podemos menos de sentir honda satisfacción, todos cuantos militamos en las huestes socialistas, porque ellos auguran el próximo triunfo de la causa de los desheredados.

Y la desaparición de los antagonismos sociales.

Leemos en un periódico que la esposa del Zar de Rusia gasta anualmente sólo en menjerges y pomadas para su *toilette* la friolera de cincuenta mil francos que viene a resultar algo así como la cantidad que perciben 80 jornaleros en Palma al cabo del año trabajando diez u once horas diarias.

Mucho hedor debe despedir el cuerpo de la tal soberana cuando tanto perfume necesita para neutralizar este defecto.

¡Uf que ascol!

Bonafoux nos cuenta en el *Heraldo* que las misas inglesas no sabiendo ya que inventar para divertirse y pasar el tiempo, han recorrido a sus perritos falderos para que los saquen de este apuro.

Al efecto, a los canes de sus entretejas, los visten y adornan con ricas joyas y organizan *soirés* caninas donde el can mejor compuesto, es obsequiado por valioso regalo.

No sabemos si estas juergas perrunas acaban como acabar suelen las en que actúan de protagonistas sus *espirituales* amas.

Pero suponemos que sí.

En París la *higue liffe*, ha adoptado la moda de comer ensalada hecha con flores de subido precio, sólo porque de esta manera puede satisfacer el capricho de derrochar dinero.

En cambio en Mallorca los trabajadores tenemos que echar mano de la verdolaga porque el salario no nos permite ni siquiera comerla de lechuga.

Y váyase lo uno por lo otro.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.

Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

A los obreros palmesanos:

COMPañEROS: Continuamente tenemos motivo los obreros conscientes, para demostrar a los gobernantes nuestra desconfianza contra sus continuas provocaciones.

Pero a veces los atropellos de que somos víctimas los que defendemos los intereses del trabajo revisten tal carácter que no podemos pasarlos por alto. Así es, en efecto, con lo ocurrido recientemente en Bilbao en ocasión de reclamar los obreros de la zona minera de Vizcaya que desapareciesen los inmundos barracones y que el pago se efectuase semanalmente. El gobierno se decidió descaradamente a ayudar a los patronos mineros, enviándoles tropas, siendo el causante principal de que la sangre obrera se derramase por las calles de dicha población.

Esto por una parte. Ahora tenemos que oponernos a que el nuevo proyecto de ley de huelgas pase adelante. Con él se busca poner más trabas a los ya mercedados derechos que tenemos los que nos vemos precisados a apelar a la huelga si queremos mejorar las malas condiciones del trabajo.

Por tanto, obreros conscientes, esta Federación ha acordado celebrar un mitin de protesta contra los mencionados atropellos de Bilbao y contra el proyecto de ley de huelgas, y os invita para que concurráis a tal acto, que se celebrará el domingo 29 del corriente a las once de la mañana en el local social, Sindicato 120, principal.

Palma, 27 Noviembre 1903.

EL COMITÉ

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio a los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

Noticias del extranjero

ALEMANIA

El Partido Socialista Alemán acaba de perder a uno de sus diputados en el Parlamento, al ciudadano Francisco Hofman, que representaba un distrito de Sajonia.

Hofman tenía 51 años y era uno de los propagandistas más notables del Partido.

Era diputado de 1892. En las elecciones últimas obtuvo 19.100 votos, contra 12.900 el candidato reaccionario.

Antes de ser diputado, el ciudadano Hofman, era obrero cigarrero.

URUGUAY

Se ha constituido en Montevideo una Biblioteca Socialista, que tiene por objeto difundir las ideas emancipadoras en aquella población.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra situación y poner á término á la explotación patronal.

Triunfos electorales

El Partido Socialista Obrero Español, según los datos que hasta hoy tenemos, tendrá representación ó defensores de sus ideas, en los municipios de las siguientes poblaciones:

En Bilbao, 12 concejales; en Mieres, 8; en Alcalá de Henares, 1; en Mora, 2; en Elbar, 1; en Oviedo, 3; en Manacor, 1; en Villanueva, 4; en San Fernando de Jarama, 3; en Barajas, 3; en San Vicente de la Sonsierra, 1; en Villanueva de Campeán, 2; en Becilla de Valderaduey, 3; en Daganzo, 1; en Mejorada, 3; en La Seca, 1; en Roda, 4; en Castrejón, 1; en Barruelo (Palencia), 3; en Porquera (Palencia), 2; en Marratx (Baleares), 1; en Lugo, 1; en Torreconillos (Cáceres), 3; en Casalarreina (Logroño), 9; en Villalpando, 2; en Rueda, 2; en Mourente (Pontevedra), 1; en Izácar (Córdoba), 3; en Lobón (Badajoz), 4.

Hemos ganado ocho nuevos Ayuntamientos y veinticuatro, puestos sobre los que antes teníamos, consiguiendo además tener defensores de nuestras ideas, aunque no afiliados, en diecisiete Municipios.

«Arte y Unión»

SOCIEDAD DE OFICIALES ESCULTORES

Para solemnizar el primer aniversario de la fundación de dicha Sociedad se celebrará una velada familiar en su domicilio social, Plaza de la Libertad, número 6.

Merece plácemes el acuerdo tomado por «Arte y Unión», pues de esta manera se consigue caldear la atmósfera societaria y pone una vez más en evidencia el entusiasmo que debe reinar por la asociación en el seno de las Sociedades

que luchan contra el régimen de la explotación.

No dudamos que dicha velada ha de verse muy concurrida, dado el entusiasmo que reina entre dichos compañeros.

Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 26

Buena lata se llevó el público en dos horas y media de sesión y no fué porque hubiese mucho despacho sino porque el señor Pomar estaba en la sesión y una vez concluido el despacho volvió á tratar el asunto del Matadero, sueño adorado del señor Pomar que tendrá que marcharse de la Casa de la Villa y no verá realizado el plano del Matadero.

Lo mismo pasará á nuestro compañero Roca teniendo que marcharse de la Casa de la Villa sin que vea satisfechos sus deseos en la confección de los abrigos impermeables para los guardias nocturnos y si no se hacen ahora quizás ya no se harán y lo podrán agradecer al señor Martorell como proponente de la sustitución de los impermeables que ha quedado desierta, y á todos los señores que la votaron.

Bien lo dijo nuestro amigo Roca: cuando no hay interés de que se haga una cosa, por buena y útil que sea, salen al paso muchas dificultades que interrumpen la realización de las cosas.

La Comisión de Fomento presentó dictamen negativo á la petición que hicieron las Sociedades ó sea la «Federación de Sociedades Obreras», con el único fin de que Ayuntamiento cediese á dichas colectividades agrupadas, un local para constituir una Casa del Pueblo ó «Bolsa del Trabajo».

El compañero Roca combatió el dictamen y encareció á los señores concejales que no desestimaran la petición y que la tomaran en consideración para otra ocasión donde pueda el Ayuntamiento hallarse en condiciones más favorables y poder luego complacer los deseos de la Federación, toda vez que en el dictamen se hacen declaraciones de que vería con gusto poder atender á lo solicitado, pero que la vida económica del Ayuntamiento en el presente no lo permite.

La proposición de nuestro compañero Roca, quedó tomada en consideración.

Ingenuidad infantil

—¿Cuántos dioses hay, niño?

—Uno sólo, señor cura.

—¿Estás bien seguro de ello? El Padre es Dios. Y el Hijo ¿no es también Dios?

—Ha de serlo, señor cura: pero más tarde, cuando el padre se muera.

* *

En una escuela clerical.

La maestra se dirige á una niña de siete á ocho años.

—Sabes, Luisa lo que hicieron los Israelitas cuando salieron del mar Rojo?

Luisa permanece como pensativa, ideando la respuesta. Por fin, una muca de satisfacción ilumina su rostro, y exclama con aire de triunfo:

—¡Se secaron señoral!

Triunfos societarios

La huelga que sostenían los mineros de Vivero ha terminado, alcanzando la victoria los trabajadores.

Los patronos han concedido lo que reclamaban dichos compañeros.

Estos se disponen á constituirse en Sociedad, que ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Por su victoria y por la decisión que han tomado felicitamos á dichos mineros.

Contra un proyecto de ley

El lunes de la pasada semana por la tarde informó en el Senado contra el proyecto de ley sobre coligaciones y huelgas la Comisión nombrada para dicho fin por el Comité de la Unión General de Trabajadores.

Componían aquella los compañeros Barrio, Rubio é Iglesias, llevando éste la voz de la Comisión.

Montepío de la Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves á las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.

En Lluchmayor

El domingo día 22 del corriente celebróse una reunión pública de propaganda societaria y socialista organizada por la Sociedad de constructores de calzado «La Recompensa del Trabajo».

Se dió principio al acto á las dos y media de la tarde, presidiendo el compañero Tomás quien expuso el carácter que revestía con el fin de que fueran instruyéndose no tan solo por la acción económica, sino que también por la política, toda vez que por este medio habíamos los obreros de conquistar la fuerza que hoy no tenemos.

Acto seguido concedió la palabra al compañero Salvá el que manifestó la satisfacción que sentía en pertenecer á una Sociedad que vá dando ejemplo á los obreros de los demás gremios para trabajar por la causa de los desheredados. Abogó por la unión de todos los explotados y terminó manifestando que, supuesto que carecía de instrucción y conocimientos sociales, no podía ser más extenso.

Después hablaron los compañeros de Palma que al efecto habían hecho venir: Cardell, Vicens, Marí y Crespi, los cuales demostraron la importancia de la unión y la necesidad de luchar en el terreno político.

El gran número de asistentes aplaudió á todos los oradores en sus manifestaciones y el Presidente dió fin al acto aconsejando á todos los obreros que acudan á la Asociación.

Pasaron después al local social donde demostraron los obreros de Lluchmayor á los compañeros de Palma las simpatías que los unían y los conocimientos que de cada día van adquiriendo para poder combatir á la clase explotadora.

Adelante obreros lluchmayorenses; no desmayéis en vuestra empresa hasta conseguir la total organización de todos los explotados. No os arredéis la imposición patronal ni los ardides de la burguesía; cuando se defiende una causa justa hay que trabajar con voluntad y decisión, arrollando todos los obstáculos que á nuestro paso se opongan.

Federaciones de oficio

LA DE CARPINTEROS Y SIMILARES

El Comité de la Federación Nacional de Obreros carpinteros y similares ruega á todas las Sociedades del ramo le envíen las señas de su domicilio para remitirlas una circular y unos Estatutos de la citada Federación.

La correspondencia se dirigirá á José Maeso, Relatores, 24, principal.

Al presente componen dicha Federación las siguientes Sociedades: Carpinteros de taller de Madrid, con 1.115 individuos; de Oviedo, con 530; de Pamplona, con 120; de Haro, con 50; de Burgos, con 37; Ebanistas de Burgos, con 24; de Bilbao, con 85; Carpinteros de taller de Santander, con 300; de Valladolid, con 277; de Medina del Campo, con 32; de Bilbao, con 106 y de Gijón, con 45. Total de federados, 2.775.

El Comité de esta Federación lo forman los siguientes compañeros: Bernardo López, presidente; José Galindo, vicepresidente; Mariano Galán, contador; Ramón Jimeno, tesorero; José Maeso, secretario 1.º; Miguel Alvarez, idem 2.º; Antonio Rica, Carlos Toledano y Emilio Martín, vocales..

LA DE OBREROS PINTORES

El Comité de la Federación de Obreros Pintores de España residente en Alicante lo componen los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Sallés; Vice-presidente, Rafael Payá; Secretario 1.º, Antonio Pallas; Secretario 2.º, Enrique M. Jara; Tesorero, José Sogorb, Contador José Martínez; Vocales, Eduardo Martínez y Ramón Campos.

Este Comité participa á las secciones federadas que en breve recibirán el Boletín y los Estatutos del organismo federativo.

Asimismo desea tener relaciones con las demás sociedades de obreros pintores que no pertenezcan á la Federación, y á las cuales, en su día, se les remitirán ejemplares del mencionado Boletín y Estatutos.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario primero, Avenida de Zorrilla, número 2, Centro de Societas Obreras.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagáis caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Comunicación importante

PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen hijos menores, un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

Aviso

La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de Vigo, ruega á todas las de Metalúrgicos de España que no admitan en su seno á los trabajadores del oficio que procedentes de este pueblo no lleven el correspondiente certificado de su conducta societaria.

Se ruega á la prensa socialista la reproducción de este aviso.

Vigo, 12 de Noviembre de 1903.—El secretario, Joaquín Abalde.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es su verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LA-SALLE.

Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

Los delegados de las distintas Sociedades que forman el Comité Administrativo de esta entidad se reúnen todos los miércoles á las ocho de la noche.